



El Caudillo Franco se dirige al mundo

Burgos.—El Generalísimo Franco, Jefe del Estado español, ha dirigido en la tarde del domingo, el siguiente llamamiento al mundo:

“Con la autoridad que me da el haber sufrido durante tres años el peso de una guerra para la liberación de nuestra Patria, me dirijo a las naciones en cuyas manos se encuentra el desencadenamiento de una catástrofe sin antecedentes en la historia, para que eviten a los pueblos los dolores y tragedias que a los españoles alcanzaron, no obstante la voluntaria limitación en el empleo de los medios de destrucción; horrores que serían centuplicados en una nueva guerra.”

Es de gran responsabilidad extender el conflicto a mares y lugares alejados del foco actual de la guerra, sin razón imperiosa que lo justifique.

Su extensión, sin beneficio para los beligerantes, produciría hondísima e insuperable perturbación en la economía del mundo, pérdidas incalculables en su riqueza y paralización de su comercio con grave repercusión en el nivel de la vida de las clases humildes.

Cuanto más se amplíe la contienda, más se siembra el germen de futuras guerras.

En estas condiciones, apelo al buen sentido y responsabilidad de los gobernantes de las naciones para encaminar los esfuerzos de todos a localizar el conflicto actual”.

EL DESEO DE TODOS LOS ESPAÑOLES

El Generalísimo Franco ha expuesto en las líneas precedentes su deseo, que es el de todos los españoles, y el que cabe en las actuales circunstancias: Que el conflicto bélico se localice por lo menos, no extendiéndose a mares y tierras alejados del foco de la guerra.

De no ser así, la perturbación sería enorme para la riqueza del mundo, para la vida de las clases humildes y aun para la misma paz del porvenir que más se alejaría con la extensión de la guerra y la prolongación de sus dardos mortíferos.

Nadie tan autorizado como nuestro Generalísimo para ponderar las consecuencias de la catástrofe que se cierne sobre el mundo.

Confiamos en la Divina Misericordia que por las oraciones de tantas almas inocentes y por los méritos, si así pueden computarse, de nuestra civilización europea se apade de esta desgraciada Europa y la dignese dar a los representantes de los pueblos en litigio, la paz y la concordia.

SEGUNDO ANIVERSARIO. Rogad a Dios en caridad por el alma de la joven Edicta Francisca Salazar Guinea que falleció el día 5 de septiembre de 1937 a los 13 años de edad. Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S. R. I. P. Sus desconsolados padres don Mariano y doña Juana Concepción; hermanos don Hilario, doña Marcelina, doña Florencia y doña María Rosalía; tíos, primos y demás familia. Al recordar a Vd. tan triste fecha, le ruegan encomiende a Dios en sus oraciones el alma de la finada, por lo que le quedarán agradecidos. Todas las misas que se celebren mañana martes, día 5, en la Parroquia de San Miguel Arcángel, Rvdas. MM. Oblatas del Santísimo Redentor y en la Parroquia de Berberana (Burgos), serán aplicadas en sufragio de su alma. Vitoria, 4 de septiembre de 1939. El Excmo. Sr. Administrador Apostólico de la Diócesis tiene concedidas las indulgencias acostumbradas.

Alemania anuncia fuertes represalias por la detención de dos diplomáticos de su país por los polacos

El Rey Leopoldo se constituye en jefe supremo del Ejército belga. - Hoy ha convocado al Parlamento

Los países neutrales forman un bloque. Jorge VI se dirigirá esta tarde en un mensaje a su nación

Nueva York.—El buque inglés “Quadrill” ha llegado a esta ciudad portando dos mil trescientos ochenta y cinco pasajeros, entre ellos el multimillonario Morgan. El barco iba protegido por dos destructores.

El “Normand” con mil pasajeros marcha velozmente en demanda de los puertos neutrales de Europa, así como el buque “Columbos”, el “Loris” y otros buques alemanes se encaminan para la América Central.

El “Ziegfrid”, buque alemán, se dirige a México.

Berlín.—Un comunicado oficial dice que Alemania para afrontar la presente situación va a restringir la navegación en el Mar Báltico, declarando zonas prohibidas y otras toleradas a los barcos de naciones neutrales.

Berlín.—Ha causado viva impresión en Alemania la noticia de haber sido detenidos por las autoridades polacas al pasar la frontera de Lituania dos diplomáticos alemanes, uno de ellos el ayudante del agregado militar.

Berlín.—El Gobierno alemán anuncia represalias por la detención de los dos diplomáticos alemanes.

Ankara.—El Gobierno de Turquía se ha negado a reanudar el tratado comercial con Alemania que concluía a fines del mes pasado.

Helsinki.—El presidente de Finlandia ha anunciado que su territorio permanecerá neutral.

Belgrado.—Han formado un bloque de neutralidad Yugoslavia, Rumanía y Grecia. Hungría ha comunicado que aun cuando está conforme con la neutralidad no se unirá a este pacto hasta tanto esté en vigor.

Bruselas.—El rey Leopoldo se ha constituido en jefe supremo del Ejército y esta tarde ha reunido al Parlamento.

Oso.—El rey ha declarado que su nación permanecerá neutral.

Berlín.—A las nueve de la mañana de hoy han salido de esta capital en trenes especiales las Embajadas de Francia e Inglaterra con todo su personal y equipajes.

Londres.—La prensa anuncia hoy que el mensaje del rey de Inglaterra será repartido a todos los cabezas de familia del Imperio.

El Cabo.—El Gobierno de la Unión Sudafricana, reunido en la mañana de hoy, ha votado por siete votos contra seis a favor de la neutralidad.

Delhi.—El virrey de la India ha pronunciado esta mañana un discurso sobre el conflicto europeo y ha dicho que la India se encuentra en peligro.

Londres.—El antiguo presidente

checo, Benés, ha declarado a los periodistas que los checoslovacos lucharán a favor de Inglaterra y por la liberación de su país.

Estocolmo.—Suecia se ha encargado de la Embajada francesa en Berlín y de la polaca en el Reich.

Londres.—El Gobierno ha decretado un Registro Nacional en el que han de figurar todos los súbditos y los extranjeros.

Copenhague.—Han sido llamados a los puertos todos los navíos mercantes y se ha prohibido la circulación automovilística, de creándose también el racionamiento.

Moscú.—El Primer Cuerpo del Ejército de la URSS ha sido llamado a los puestos de operaciones, según lo ha decretado esta mañana Molotov.

Berlín.—El Cuartel General del Ejército alemán comunica, esta mañana, a las nueve, que con los avances hechos sobre el río Vístula han quedado cortadas las fuerzas polacas que defendían el corredor. Las tropas alemanas de la Alta Silesia en fuertes contingentes hacen retirar a las fuerzas enemigas hacia Cracovia. A veinte kilómetros de Siera el ejército polaco sigue avanzando hacia el Górn, rompiendo la línea nordeste y obligando a la Caballería polaca a retirarse al Norte.

Ayer continuaron eficazmente los ataques a las comunicaciones ferroviarias y a los puertos, interrumpiendo las líneas entre

Varsovia y otras capitales, destruyendo caravanas de tropas, así como una fábrica de aeroplanos.

Con la Artillería ha colaborado eficazmente la aviación destruyendo siete aviones polacos y globos sondas.

Asimismo las fuerzas navales han cooperado, hundiendo un submarino enemigo en la bahía de Dantzig.

Al cerrar

Por decreto, y a partir del lunes, se cerrarán en Italia todas las salas de baile

Nueva Zelanda declara el Estado de Guerra contra Alemania

Esta mañana proseguían los avances alemanes en Polonia Movilización general en las Colonias

Berlín.—Inmediatamente de ser conocida en esta capital la noticia del hundimiento y torpedeamiento del vapor “Nithenia” que llevaba 400 pasajeros, el Gobierno alemán ha abierto un informe para saber las causas que hayan originado el hundimiento. Según el informe puede darse por descartado el que haya sido un torpedo lanzado por un submarino alemán, ya que las órdenes que tiene dadas a la Marina de guerra alemana su Alta Jefatura ha considerado imposible esta acción y menos en los mares en que ha ocurrido el hecho. No se cree, pues, que haya podido ser un torpedo lanzado por un submarino alemán, sino que más bien haya sido una mina flotante.

Berlín.—El Canciller Hitler ha creado tres condecoraciones de guerra: una para los heridos una y dos veces; otra para los de una a tres veces; y la otra para los de más de cuatro heridas.

Berlín.—Se ha registrado un combate aéreo sobre Varsovia. Según parece han sido derribados siete aviones polacos y destruidos varios globos cautivos.

Amsterdam.—El Gobierno de Holanda ha ratificado su neutralidad prohibiendo a los aviones extranjeros el vuelo sobre el territorio nacional. En caso contrario los aviones serán atacados por escuadrillas holandesas y por baterías antiáreas.

Berlín.—Se sabe de buena fuente que las tropas alemanas han flanqueado el Vístula al este de la ciudad de Plesna, alcanzando las fortificaciones al sur de Nicolay. También se tienen noticias de haber sido ocupada la ciudad de Liensau y haber quedado garantizadas las fronteras de la ciudad de Dantzig.

París.—Se tienen noticias de que en todo el territorio colonial francés

se está llevando a cabo con precisión la movilización general de fuerzas.

Varsovia.—La Agencia “Pat” comunica que bajo las órdenes del Gobierno polaco han sido creadas las Legiones Extranjeras checa y eslovaca.

Londres.—El Gobierno de Nueva Zelanda ha comunicado al de Londres, que también ha proclamado el estado de guerra contra Alemania.

Roma.—Por un decreto firmado esta mañana por Mussolini se declaran cerradas a partir del próximo lunes todas las salas de baile en el territorio italiano.

París.—La Agencia Havas comunica esta mañana, a las once, que las operaciones militares en el día de hoy sobre Polonia y en sus diferentes puntos continúan impetuosas, habiendo las tropas alemanas alcanzado notables éxitos en lo que respecta a los ejércitos de tierra, mar y aire.

París.—El primer ministro Daladier ha recibido en la mañana de hoy la visita del ministro de Marina francés señor Campinchi.

Funeraria de Víctor Lauzurica. Correría, 17.—Teléfono 1345. EL SEÑOR Don Leandro Ugalde y Alube Falleció a las dos de la tarde del día de ayer a los 80 años de edad Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S. R. I. P. Sus desconsolados hijos doña María, doña Gumersinda y don Juan Cruz (del Cuerpo de Telégrafos); hijos políticos don Ramiro Merillas, don Joaquín Bilbao y doña Sixta Fernández; nietos; hermana política doña María Juaristi (ausente); sobrinos y demás parientes, PARTICIPAN a usted tan triste desgracia y le ruegan le tenga presente en sus oraciones. EL FUNERAL por el descanso eterno de su alma, se celebrará mañana martes, a las DIEZ, en la iglesia parroquial de San Vicente Mártir. Le agradecerán se dignen asistir a dicho acto. Vitoria, 4 de septiembre de 1939. Casa mortuoria: SAN FRANCISCO, 16, 1.º El duelo se recibe y despide en el atrio de la iglesia. Los que por olvido no hayan recibido esqueta, dñese por avisados por la presente. Hav concedidas indulgencias en la forma acostumbrada

Una Cruz monumental a los mártires de Isusquiza

Será colocada por la Diputación Foral de Alava en el lugar de la célebre batalla

Según nuestras noticias, será expuesta mañana en los jardines de la Diputación en la Plaza de la Provincia una Cruz Monumental que será colocada en el monte Isusquiza en honor de los cien soldados de San Marcial y otros tantos requetés alaveses que allí cayeron heroicamente frente a Ochandiano sosteniendo el empuje de las fuerzas rojo-separatistas. La Cruz es una obra de arte magnífico con los nombres de todos los mártires, los escudos de sus Unidades, e inscripciones re-

ligioso-patrióticas, todo en piezas metálicas. Esta cruz monumental fué iniciativa de Frentes y Hospitales, donde varios obreros se ofrecieron voluntariamente a realizarla. Estos obreros han trabajado durante dos años en la fábrica de Ajuria en la ejecución de este monumental trabajo. Durante largo tiempo hubieron de dedicar para su realización horas extraordinarias, ya que la factoría Ajuria estaba dedicada a cometidos urgentes de guerra. Luego

la empresa Ajuria quiso que la obra fuese hecha en horas de la jornada ordinaria, y aun ha tenido el rasgo de abonar a aquellos obreros las horas extraordinarias que antes pusieron. El gesto de la Casa Ajuria ha sido muy elogiado. Mañana, como decimos, será expuesto este lucidísimo trabajo en los jardines de la Diputación que es la que se ha encargado de la colocación de la Cruz en Isusquiza por haber sido extinguida la Delegación de Frentes y Hospitales.

Voluntarios rusos en Vitoria

Son Requetés del Tercio de doña María de Molina

El miércoles se presentará en Vitoria para dar un gran Concierto a beneficio del Patronato de Guerra de los huérfanos españoles el Coro de los rusos blancos que actuarán con la laureada Banda del Batallón de Flandes. Esta hermosa campaña está patrocinada por la distinguida esposa del Caudillo, doña Carmen Polo de Franco.

Pero digamos unas palabras de los rusos blancos.

Esta tarde hemos tenido el honor de estrechar la mano de Nicolás Boltin. Ustedes no saben quién es Nicolás Boltin. Es un Coronel ruso que como gran patriota luchó en Rusia en la guerra civil de 1917, contra el primer coleteo del bolchevismo. De Rusia emigró, con la tris teza inmensa de quien abandona su Patria, y en la Patria a los ayos, entregados a la ira infernal comunista. Ya antes había peleado en la guerra Ruso-Japonesa, después de España se sublevó contra la furia comunista, vino a nuestra Patria a seguir luchando, como voluntario, contra el enemigo de su Patria.

Hoy, Nicolás Boltin, soldado de cuatro grandes guerras es Alférez de Requeté, adscrito al heroico Tercio de Doña María de Molina, de la acia y mártir tierra aragonesa. Y este Nicolás Boltin es el Decano de los voluntarios rusos, en España, de los que una buena porción acaban de llegar a nuestra ciudad, a disfrutar el descanso bien ganado.

Hemos conversado largo rato con este hombre fuerte, animoso, de simpática y recia estampa.

Me dice que son 72 los rusos de diferentes países que llegaron a España a luchar como voluntarios.

No duda Boltin de que hubieran sido muchísimos más, si las dificultades fronterizas no hubiesen ofrecido a muchos obstáculos invencibles.

De estos 72, han registrado 43 bajas de las que 34 han muerto en los frentes.

Algunos rusos estaban enrolados en la Legión, pero por gracia especial del Caudillo, se les permitió pasar al Tercio de Molina, con sus compatriotas.

Entre estos voluntarios de la Causa de España, hay 14 Caballeros de la Cruz de San Jorge y uno que tiene la Cruz Oficial de San Jorge, la más alta condecoración rusa. Hay también tres condecorados con la Espada de San Jorge. En nuestra guerra, el voluntario Nicolás Zetow ha obtenido la Laureada colectiva y dos medallas militares.

El Teniente Constantino y el Brigada Bladimir Dvoicenko (estos del Tercio de Navarra) están propuestos para la Medalla Militar individual.

Se encuentran entre estos voluntarios, tres que hicieron en la guerra civil de Rusia, de 1917, la famosa campaña del hielo. Uno de ellos es el Capitán Nicolás Krivocheko que manda los grupos del Tercio. (Continúa en la página segunda)

Ejército, Armada y Aviación de los países en conflicto

Alemania cuenta con la aviación más potente de Europa e Inglaterra con la más pujante y numerosa escuadra del mundo

Italia tiene más de cien modernos submarinos en servicio. - Polonia puede movilizar de cuatro a seis millones de soldados

Siempre que se habla de efectivos numéricos hay que tener en cuenta que una guerra no es cuestión de números solamente. Si lo fuera, podrían resolverse los combates o los matemáticos, en vez de los generales. Aunque siempre resulte innegable la influencia de la potencialidad numérica, singularmente cuando la desproporción alcanza un margen grande.

ALEMANIA

El Ejército alemán cuenta con unos efectivos normales de millón y medio de hombres, aproximadamente. Se organizan en 55 Divisiones, de las que 18 están motorizadas o blindadas. El número de Divisiones se ha elevado últimamente con propósito de llegar a las doscientas. Los efectivos que Alemania puede movilizar en tiempo de guerra, ascienden a la enorme suma de quince millones de hombres, sin contar elementos de servicios auxiliares, trabajo y retaguardia. El país tiene noventa millones de habitantes.

Se calcula —hay falta de datos oficiales— que la cifra de aviones en servicio que Alemania puede poner en pie de guerra es de unos cuatro mil, cifra tal vez ya superada. Si se tiene en cuenta que se ha anunciado una capacidad de fabricación de mil aviones por mes, nos encontramos con que en el cielo del Reich pueden volar de diez a doce mil aviones.

En el mar dispone Alemania de unas 150 mil toneladas de barcos de guerra modernos. Entre ellos los acorazados de 26.000 toneladas, tres acorazados de los llamados "de bolsillo", cruceros, barcos auxiliares y unos cincuenta submarinos.

Hay que destacar, asimismo, en el aspecto militar, que Alemania cuenta con una formidable línea de fortificaciones modernísimas, que reciben el nombre de "línea Sigfrido".

Anuncios telegráficos

PAGO AL CONTADO
En metálico, sellos de Correos o giro postal.

TALADRO eléctrico americano para brocas hasta ocho milímetros, se vende en doscientas pesetas. Informes esta Administración.

PISO PRIMERO comercial, vendido Independencia, 12. Informes tienda desahogada.

VENDENSE cronómetro caballero, "Loreano", en 500 pesetas, y reloj señora, oro, en 250. Razón, PENSAMIENTO ALAVES.

SE VENDE vaca holandesa con ternera de tres meses, segundo parto, mucha leche. Informes esta Administración.

SE VENDE chalet número 14 calle Vizcaya - Ciudad Jardín. Informes: Cámara Oficial de la Propiedad.

MAQUINAS de coser seminuevas se venden. Informes, Cuchillería, 77, primero.

SE VENDE coche de niño en buen uso. Darán razón en Cuchillería, 91, tercero.

AMA seca se desea; inútil presentarse sin buenas referencias. Informes, Postas, 35, segundo de recha.

SE ARRIENDA una habitación amueblada. Informes en esta Administración.

VENTA de casa. Se vende una, situación inmejorable, buen rendimiento, toda alquilada. Precio 150.000 pesetas. Informes, teléfono no 1030. Vitoria.

RADIO compra de ocasión; escribir a C. E. G., PENSAMIENTO ALAVES.

do" y que eubren sus fronteras del Oeste, con Francia, permitiendo en este lugar una guerra de frentes estacionados y de difícilísima ruptura, que permitiría a la gran masa de maniobra concentrarse sobre un determinado objetivo.

POLONIA

La movilización general polaca afecta, según cálculos, a cuatro millones de hombres con una posibilidad de movilización de seis millones de hombres como máximo. En tiempo normal Polonia tiene en filas 270.000 hombres distribuidos en 90 regimientos de Infantería, seis batallones de carros blindados y tanques, 40 regimientos de Caballería, 50 de Artillería y 13 de Ingenieros. La Aviación cuenta con efectivos de unos 8.000 hombres, para el servicio de unos mil aparatos en activo y otros tantos en reserva. Se ha dicho que últimamente Inglaterra ha reforzado los efectivos de la Aviación polaca con unos centenares de modernos aparatos, pero esto con la categoría de rumor sin posible confirmación oficial.

Una característica destacada de este Ejército es la importancia que en él se da a la Caballería, tal vez como consecuencia de la configuración del terreno, en gran parte llano y con terrenos en que abundan los pantanos. El armamento normal de un regimiento de Infantería polaca es 36 ametralladoras, seis morteros y tres piezas de acompañamiento.

La Marina de Polonia cuenta con un crucero, nueve torpederos y otros barcos menores, siete submarinos y 125 hidroaviones.

INGLATERRA

Antes del servicio militar obligatorio el Ejército de paz inglés contaba con efectivos muy reducidos. Los del llamado Ejército regular, contaban 200.000 hombres tan sólo y de ellos la mitad en las colonias. Existía, además, un Ejército territorial de 200.000 hombres, que prestaban servicio en la metrópoli. Otros 500.000 hombres constituían su Ejército colonial. Cuando se estableció el servicio militar obligatorio el Ejército territorial se elevó a 480.000 hombres y la primera quinta tenía un efectivo de 300.000.

Pero a estos efectivos normales hay que añadir los que en caso de guerra pueden organizarse y aportar los Dominios y las colonias. Se calcula que en conjunto el imperio británico agrupa a unos 400 millones de hombres. Recordemos, sin embargo, lo que ya expresado al principio de este artículo sobre las cifras. No obstante, aportaciones como las del Canadá, Australia y otros dominios pueden hacerse efectivas rápidamente.

La escuadra británica cuenta con

una cifra aproximada de millón y medio de toneladas. Esta cifra gigante, que supera a las escuadras de Alemania, Francia e Italia reunidas, ha de tenerse en cuenta que no es instrumento que pueda concentrarse en un determinado lugar del mundo, ya que por todas las rutas del orbe han de permanecer los efectivos navales ingleses, en defensa de intereses cuantiosísimos e indeclinables.

Así como el Ejército rápidamente engrosado en caso de guerra habría de resentirse seguramente en orden a la instrucción y eficacia de sus unidades, la Marina, en cambio, cuenta con abundante personal humano especializado y entrenado cuidadosamente. A su cabeza figuran veinte acorazados, y otros siete de enorme tonelaje están en afanosos y rápida construcción en los astilleros.

La aviación se calcula que cuenta con unos dos mil quinientos aparatos en la metrópoli y unos quinientos en las colonias. Esta cifra parece que ha sido aumentada últimamente por un grande esfuerzo de construcciones pero no se conoce en qué medida se haya logrado ya ese esfuerzo que es de los que admiten posible improvisación.

ITALIA

Se calcula que los efectivos en armas del Ejército italiano eran en los tiempos últimos de 1.200.000 hombres. A esas fuerzas había que añadir unas 700.000 "camisas negras". De estas fuerzas, importantes contingentes residen en el imperio, pero la gran parte se asientan en Italia.

Los soldados de que hemos hecho mención están distribuidos en sesenta y tres Divisiones, de las que diez están "especializadas", es decir, que son mecanizadas, blindadas o de caballería. Las posibilidades de movilización italiana alcanzan a seis o siete millones de hombres instruídos, muchos de ellos veteranos de tres guerras y con una magnífica moral militar.

La aviación italiana cuenta con unos dos mil aviones en servicio, según cálculos normales, aunque esta cifra ha de incrementarse en mucho, si hemos de atender a tiempos de guerra, aunque carezcamos de datos relacionados con este aspecto que ofrezcan mayores precisiones.

La escuadra italiana tiene alrededor de medio millón de toneladas de barcos modernos y eficacísimos, entre los que figuran más de cien submarinos, lo cual da a su conjunto una especial eficacia. En la actualidad se construyen acorazados de 35.000 toneladas en número de cuatro y unos veinte submarinos más.

FRANCIA

El Ejército francés normal es de un millón de hombres, de los que cuatrocientos mil aproximadamente prestan servicio, por mitades, en el África del Norte y en el resto de las colonias. Se calcula que puede movilizar unos siete millones de hombres y un millón de fuerzas coloniales. El Ejército ha hecho con frecuencia alarde y exhibición de numerosos efectivos blindados y motorizados. Cuenta Francia con la línea "Maginot" en su frontera con Alemania, cubierta por efectivos de seiscientos mil hombres especializados.

La aviación francesa hace todavía unos meses era prácticamente inexistente. Comprando al extranjero, principalmente a la Gran Bretaña y a los Estados Unidos y acelerando la fabricación nacional, destruida por la época del Gobierno socialista, han mejorado los franceses la situación de su aviación. Aunque anuncian que pueden poner en línea a dos mil aparatos, parece que gran parte de ellos no son prototipos modernos, aptos y eficaces. Como quiera que los progresos que se hayan realizado son muy recientes no hay estadísticas ni informaciones que puedan recogerlos con exactitud.

Una conferencia del señor Muguruza, jefe del Servicio de Recuperación, sobre el estado del patrimonio artístico de España

Apagando rescoldos que, en el medio internacional ginebrino, había dejado la infame campaña de los rojos antiespañoles

Ginebra.—El jefe del servicio de recuperación del tesoro artístico español, señor Muguruza, ha dado recientemente en Ginebra una conferencia sobre el estado actual del patrimonio artístico de España.

Un público integrado principalmente por críticos y periodistas ha podido juzgar, ante una exposición de hechos y nada más que hechos presentados con documentación fotográfica, la diferencia radical con la que aquel patrimonio ha sido tratado durante la guerra y por las dos partes contendientes.

He aquí lo más importante de la conferencia, cuya objetividad refrendó en todo momento la pantalla:

Cuando se habla de la recuperación del tesoro artístico de España se quiere decir, bien entendido, de la zona sometida durante la guerra a ciertos períodos de ella, a la jurisdicción de las autoridades llamadas republicanas. En efecto, en la zona que, desde el primer momento, estuvo gobernada por las autoridades nacionales, ni una sola obra de arte ha sido destruida. En este punto, la calumniosa campaña roja, no pudiendo aportar pruebas de ninguna destrucción, difundió la patraña de la venta a Alemania e Italia de numerosas obras de arte. Cuando el representante del Victoria and Albert Museum de Londres, Mr. Michael Stuart, nos preguntó, por ejemplo, qué había sido de un magnífico ejemplar de tapicería llamada del siglo XVI, único en el mundo, existente en la catedral de Burgos, la respuesta fué desplegarlo ante sus ojos.

En la llamada zona republicana hemos encontrado centenares de miles de objetos de arte, millares de cuadros, de libros, de manuscritos, una infinidad de estatuas, etc., en un estado tal, que ha sido preciso proceder urgentemente a su reparación. En muchísimos casos, la destrucción de las obras de arte ha sido con designio expreso, como hemos podido comprobar en Madrid, en donde caso todo el arte barroco ha desaparecido y en Valencia.

Por lo que al Museo del Prado se refiere, la propaganda roja lanzó en diversas ocasiones la especie de un bombardeo por la aviación del general Franco.

Pueden bien; poseemos y hemos publicado el plano que muestra los lugares en que cayeron las bombas lanzadas en los ataques aéreos sobre Madrid. Ni una sola tocó el Museo, a pesar de que los rojos se habían cuidado bien de utilizar todos los edificios circundantes para depósitos de municiones, cuarteles y centros revolucionarios. En cambio, a nuestra entrada en Madrid, encontramos el museo en un estado deplorable, no debido precisamente a bombas, sino a obras maestras del Museo? ¿Por qué fueron sacadas de allí? Cada cual podrá conjeturar la respuesta teniendo en cuenta estos hechos: en las salas de la planta baja del Museo y no en los subterráneos (anótese bien esta circunstancia), encontramos intactos una serie de objetos preciosos que ocupaban el sitio de aquellas (las carrozas reales, las armaduras de la colección real, más de 27.000 cuadros pertenecientes a museos, iglesias y colecciones particulares, etc.). Y puestos a sacar las obras maestras del Museo, ¿por qué no fueron depositadas en las cajas fuertes construidas para ese objeto y existentes en los profundos subterráneos del Banco de España en Madrid?

Las interrogaciones precedentes no las contestó el orador; pero cada cual puede pensar que detrás de ellas hay mucho de turbio; que en ese "éxodo del arte español", en el que ha peligrado lo más precioso, ha habido designios oscuros. En todo caso, las numerosas obras maestras encontradas en París a punto de ser embarcadas para América tienen, en ese sentido, diciente significación.

En fin, el jefe de los Servicios de Recuperación presenta la lista de algunas obras maestras salvadas gracias a los riesgos y desvelos de funcionarios técnicos del Servicio de Espionaje. Otro detalle demostrativo de la falta de celo verdadero de las autoridades llamadas republicanas por la salvaguarda del patrimonio artístico, es el que demuestra el estado de abandono en que fueron encontrados los célebres frescos de Goya de la pequeña iglesia de San Antonio de la Florida, en los alrededores de Madrid, iglesia que durante dos años y medio ha estado rodeada de trincheras rojas y que no ha sido tocada por la aviación franquista.

La conferencia del señor Muguruza, por su absoluta objetividad que excluía toda intención política, ha apagado los rescoldos que, en el medio internacional ginebrino, había dejado la infame campaña de los rojos antiespañoles.

REGISTRO CIVIL

Nacimiento. — José Mantel Gonzalo y Bastida, hijo de Félix y de Regina María, Herrería número 20, tercero.

Defunciones. — Leandro Ugaldé y Altube, de 80 años, viudo, San Francisco, 16.

Ursula Virgala y Alday, de 77 años, viuda, Manuel Iradier número 54, tercero.

Matrimonio. — Luis Lorza y Garay con María Teresa Díaz de Heredia y Ochoa de Eribe, solteros.

mil aparatos, parece que gran parte de ellos no son prototipos modernos, aptos y eficaces. Como quiera que los progresos que se hayan realizado son muy recientes no hay estadísticas ni informaciones que puedan recogerlos con exactitud.

La sesión de hoy de la Comisión Provincial

En la mañana de hoy ha celebrado sesión la Comisión Provincial de la Diputación en la que se resolvieron, entre otros, los siguientes acuerdos:

La Caja Provincial de Ahorros y Préstamos de Alava reanima el abono de intereses y amortización de un año del préstamo concedido el año 1935 para el anticipo que se hizo a la Diputación de Navarra para la construcción del trozo de aquella provincia de la carretera de Bernejo de La Población.

Abonar 6.413,44 de intereses y 11.876,75 pesetas de amortización.

Cuentas de los gastos empleados durante la segunda quincena de agosto en las obras de conservación, reparación y mejora de las carreteras provinciales. Aprobarlas y abonar 19.972,53 pesetas.

La Dirección de Carreteras remite la cuenta y comprobantes del pago de los terrenos ocupados con la desviación de la carretera de Vitoria a Miranda en La Puebla de Arganzón.

Aprobarla y que la Dirección de Carreteras reintegre 307,94 pesetas sobrantes.

Se eleva a definitiva la multa provisional de 100 pesetas impuesta a don Antonio Peña, vecino de Haro, por no haberse provisto de guía para transitar por la provincia con cerveza.

Se concede a don Luis Aosta, empleado de arbitrios en el Ayuntamiento de Vitoria, que solicite el 25 por 100 que le corresponde como denunciante del importe de multas impuestas a vecinos de Abazalqui (Navarra) y Arnedo (Logroño) por no haberse provisto de guías para transitar por la provincia con pesecado.

Don Felipé de las Heras, empleado de la Diputación, solicita el 25 por ciento del importe de las responsabilidades impuestas a un vecino de Vitoria en expediente de juicio administrativo incoado con motivo de la desaparición de botellas de licor del depósito denominado "Plazuela de los Carros", sito en la calle de la Paz.

No se concede. Informe de la Dirección de Carreteras en una comunicación de la Alcaldía de Salinas de Estaña participando hallarse en estado ruinoso una casa lindante con la carretera en citada villa.

Que se vigile la casa por el Ayuntamiento y el personal de carreteras.

Id. Id. en escrito de un vecino de Baños de Ebro solicitando permiso para edificar una boveda junto a la carretera provincial.

Como el anterior.

Diligencia del Sobreguarda del distrito haciendo constar haber señalado los árboles que interesó derribar el vecino de Armiñón don Gregorio Pérez Heredia.

Aprobar la diligencia y archivar el expediente.

Id. Id. Id. para el vecino de

citado Armiñón, don Félix Fernández y Montoya.

Se aprueba.

El señor presidente del Tribunal Provincial Económico-Administrativo remite testimonio de la sentencia dictada en el recurso promovido por el Sobreguarda D. Franco Preciado contra su acuerdo de suspensión de empleo y sueldo.

Enterado, que se archive el expediente y se acuse recibo del mismo.

Informe del Ingeniero de Montes señor Ayala en el expediente promovido por el vecino de Guillema don Leopoldo Eledalde solicitando una moratoria de dos meses para la extracción de unas leñas del monte común. Que se eleve a decreto el informe que propone la acción con condiciones reglamentarias.

Informe de la Dirección de Carreteras en el escrito de don Juan Uriarte solicitando permiso para atravesar la carretera en Nanelares con tubería de conducción de aguas. Acceder con condiciones. Se accede con condiciones al escrito del vecino de Santa Cruz de Campezo D. Rufino Díaz que solicita permiso para abrir zanjas que den acceso a dos fincas de su propiedad junto a la carretera.

El Ingeniero Director de Carreteras da cuenta de haber prestado a los organizadores de la carrera ciclista "Circuito del Norte" la ayuda ordenada por el Ministerio de la Gobernación. Enterada y que se archive el expediente.

Informe del Ingeniero Director de Carreteras en el escrito del vecino de Cestafe, don Esteban Echevarría, solicitando permiso para construir un puente de acceso a una finca de su propiedad. Negar el permiso para construir el puente, donde indica.

Informe del Director de Carreteras en el escrito del vecino de Abechuco, don José Quintana, pidiendo permiso para edificar una habitación en una cochera que tiene junto a la carretera. Acceder a lo solicitado, con condiciones. Informe del Ingeniero Director de Carreteras en el expediente formulado por el Concejo del pueblo de Barrio en solicitud de que se le ceda un cilindro apisonador para el camino. Poner a su disposición el cilindro.

Informe de la Dirección de Carreteras en el escrito de don Domingo Ortiz de Guinea, solicitando autorización para revocar una casa y dar acceso a una cabaña, en el pueblo de Villanueva de Valdegovia. Conceder las autorizaciones, con condiciones. La Junta de Montes de Barambio, solicita recursos forestales para pago de una deuda y suertes fogueras para el corriente ejercicio.

Para los recursos, que manden documento acreditativo de la deuda, y para las fogueras que pase a la Dirección de Montes. El vecino de Landa, don Casimiro Pío Sáenz de Artamendi, solicita permiso para el aprovechamiento de ocho carros de leña de su propiedad.

Al Sobreguarda para marcación. Actas de remate de unos lotes de chopos vendidos por la Villa de Zambrana. Aprobarlas y que se ingrese el 10 por 100.

Actas de remate de unos lotes de chopos vendidos por la Villa de Zambrana. Aprobarlas y que se ingrese el 10 por 100.

LUIS PANGUA
Especialidad en toda clase de bocadillos
Florida, esquina Arca

JULIAN BAJO
FOYERIA
RELOJERIA
PLATERIA
Dato, 8 VITORIA

Policarpo Palacios
Ultramarinos por mayor
y menor
Independencia, 34. Teléfono 1421

BAR ALCAZAR
Cuartel
mariscos
Dato, 4 VITORIA

Centro de Telégrafos de Vitoria
Relación de telegramas en depósito por desconocidos:
Benito Masmela, calle Nueva Dento.
Patrocino Liso, Dato, 4, segundo.

Manuel Alijos, Colegio Noviciado Carmelitas.
Che Gamonedá, Calvo Sotelo.
Isaac Otaola, Casa Social Católica.
Julio Paz, Sargento Reserva General Artillería.

¡Señora!

Para beneficiarse de las cualidades que le da al legítimo MALTE DEL ABATE KNEIPP el proleve la fotografía de éste, el ABATE KNEIPP.



Esta es la única garantía de que adquiere Vd. el legítimo MALTE DEL ABATE KNEIPP. Cebada simplemente tostada no es Malte

MADERAS Rafael Retana
VITORIA Teléfono 1934

Inglaterra y Francia declararon ayer su Estado de Guerra con Alemania

Cómo ha quedado constituido el nuevo Gabinete de Defensa inglés

¿El trasatlántico alemán "Bremen" apresado por los ingleses?

Los embajadores de las naciones beligerantes abandonan las Legaciones de París, Londres y Berlín

Londres. — La declaración de guerra de Inglaterra a Alemania se comunicó oficialmente a las 11.30 al encargado de Negocios alemán en Londres.

Conforme a los usos diplomáticos el Gobierno inglés ha dado toda clase de facilidades para la salida de Inglaterra de todos los funcionarios de la Embajada alemana.

El encargado alemán ha comunicado al Foreign Office que el Gobierno del Reich dará también facilidades a Henderson para que abandone Alemania con sus colaboradores.

Berlín. — Los berlineses han conocido a través de la radio noticias de los últimos de Inglaterra y Francia y la respuesta del Gobierno del Reich.

Los periódicos han lanzado ediciones extraordinarias, que han sido agotadas rápidamente.

En todas partes la población recibe estas noticias con la mayor calma y con una confianza redoblada en el Führer.

Millares de personas se agruparon en imponente manifestación

ante la Cancillería y aclamaron a Hitler.

El embajador de Italia, que salió de la Cancillería a última hora de la tarde, fué saludado por la multitud con delirantes aclamaciones.

Londres. — La declaración de guerra hecha por el Gobierno inglés ha causado, aunque ya se esperaba, una profunda impresión en todo el pueblo.

La ansiedad es extraordinaria. Las Radios dirigen llamamientos al pueblo y el Gobierno anuncia la publicación de numerosas disposiciones.

Roma. — A primeras horas de la tarde fué conocida la noticia de que Inglaterra había declarado la guerra a Alemania.

Se publicó un extraordinario que fué arrebatado de la mano de los vendedores.

Varsovia. — Ha causado enorme entusiasmo la noticia de que Francia e Inglaterra se hallan en guerra con Alemania en cumplimiento de los compromisos que tenían contraídos con Polonia.

El Gobierno francés ha asegurado al ministro suizo que respetará la neutralidad y la integridad de Suiza.

París. — Noticias de origen británico dan cuenta de haber sido capturado el vapor alemán "Bremen" en aguas del Atlántico por barcos ingleses.

El paquebote alemán ha sido llevado a un puerto británico.

Washington. — Después de una entrevista con Hull, Roosevelt encargó al Departamento de Justicia la redacción de una aclaración oficial para poner en vigor la ley de neutralidad, ya que el presidente considera que existe un verdadero estado de guerra en Europa.

Roosevelt hará una declaración inmediatamente después de recibir la indicación oficial del estado de guerra.

Berlín. — Los Embajadores de Francia y Gran Bretaña en Berlín han solicitado en la Wilhelm Strasse sus pasaportes para regresar a su país.

Antes estos dos Embajadores habían entregado el ultimatum de sus respectivos Gobiernos.

Londres. — El Encargado de Negocios alemán ha recibido de los funcionarios del Foreign Office sus pasaportes para regresar a su país.

Londres. — Ha quedado constituido el nuevo gobierno inglés de unión nacional para hacer frente a la actual situación. La lista oficial es la siguiente:

Presidente del Consejo, Mr. Neville Chamberlain Cancellor del Exchequer, Sir John Simon.

Ministro de Relaciones Exteriores, Lord Halifax.

Ministro de la Coordinación de la Defensa, Lord Chatfield.

Ministro de la Marina, Mr. Winston Churchill.

Ministro de la guerra, Mr. Horne Belisha.

Ministro de la Aviación Sir Kingsley Wood.

Lord del Sello Privado, Sir Samuel Hoare.

Ministro de los Dominios, Mr. Antony Eden.

Lord Presidente del Consejo Privado, Sir Stanhope.

Lord Canciller, Sir Thomas Inskip.

Ministro del Interior y de la Seguridad Interior, Sir John Anderson.

Ministro de las Colonias Mr. Malcolm MacDonald.

Ministro sin cartera, Lord Seinnik.

Pagó del subsidio al combatiente

Días de pago: Del día 4 al 8 del corriente a las horas de costumbre.

Nota: Los señores ex combatientes deberán presentar un certificado de la Bolsa de Trabajo que acredite su condición de parado. Imprescindible para el cobro.

Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista.

Vitoria, 4 de septiembre 1939. Año de la Victoria. — El jefe de la Comisión, José María Aresti.

Caja Provincial de Ahorros y Préstamos de Alava Intereses que abona

Libretas infantiles	3 1/2 %
Imposiciones anuales ...	3 %
Libretas a la vista	2 %
Cuentas corrientes	1 %

PUBLICIDAD CAFRANGA

Polonia es una llanura ondulada, fría, que riega el Vístula, de una extensión poco menor que España, pero muy poblada

La movilización total de su Ejército es de más de dos millones de hombres. Tiene unas diez fortalezas importantes

Polonia, Estado de la Europa central, que desapareció totalmente a raíz del Congreso de Viena, volvió a resurgir en virtud del Tratado de Versalles. Tiene por capital a Varsovia.

Sus fronteras son: al Oeste, Alemania; al Norte, hasta ayer, el mar Báltico, la que fué Ciudad Libre de Dantzig y la parte alemana de la Prusia oriental; al Este, Lituania y Rusia; al Sur, Rumania, Hungría, Eslovaquia y el protectorado alemán de Bohemia y Moravia.

La mayor parte de Polonia pertenece a la cuenca del Vístula. Al S., SO. y O. está regada por el Warta, afluente derecho del Oder, y en lo que fué región rusa de Suwalki la riega el Niemen. El Warta, que sigue una dirección N. NO., recorre una llanura pantanosa que a veces inunda, pasa por el territorio de Pozen y va a desembarcar en Alemania.

La superficie total de los lagos poloneses es de 365 kilómetros cuadrados.

CLIMA, FLORA Y FAUNA

El clima es más templado que el de Rusia, pero más duro que el de las naciones de Occidente. La temperatura media del año varía, según las regiones, entre cinco y siete grados.

La flora y fauna acusan más parentesco con Alemania que con Rusia. El tilo es el árbol favorito de los polacos; el roble abunda en los parajes de sol. Además hay que enumerar el arce, el fresno y los álamos.

La fauna es igual a la de la Europa Media. Abundan los jabalíes, liebres, conejos, ardillas, lobos y zorros.

La religión oficial es la católica, pero hay otras religiones—judáica, ortodoxa, griega, etc.—que gozan de iguales derechos.

EJERCITO

Polonia tiene establecido el servicio militar obligatorio, que dura hasta los cuarenta años. Las cuestiones relativas a la defensa nacional son examinadas por un Comité de Defensa, presidido por el presidente de la República. El país se divide en diez distritos militares: Varsovia, Dublin, Torun, Lodz, Cracovia, Lwow, Poznan, Grodno, Brzesc y Przemysl. En 1930 el contingente del ejército sumaba 17.895 generales, jefes y oficiales y 228.995 clases y soldados. El personal aéreo

Junta Provincial de Beneficencia de Alava

A instancia del Excmo. señor don Estanislao de Urquijo y Ussia, marqués de Urquijo, se instruye expediente especial de modificación parcial de las instituciones de que es patrono dicho señor fundadas por el anterior marqués de Urquijo y que se titulan así "Escuelas de Llodio y Murga", "Hospital de Llodio", "Prestación de caminos vecinales" y "Carreras de artes mecánicas e industriales".

Cumpliendo orden de la Superioridad, esta Junta Provincial, al tenor del párrafo primero del artículo 157 de la instrucción de 14 de marzo de 1899, concede audiencia durante los quince días siguientes a la fecha de este anuncio, a los representantes de las mismas fundaciones y a los interesados en sus beneficios para que puedan exponer ante la misma Junta lo que estimen pertinente, entendiéndose que las modificaciones fundacionales aludidas están de manifiesto, con el expediente a que se refieren, en la Secretaría de la propia Junta.

Vitoria, 2 de septiembre de 1939. Año de la Victoria.—V. B.—El Gobernador-Presidente. El Secretario de la Junta, IGNACIO JIMENEZ RAMIREZ.

CECI

PELUQUERIA DE SEÑORAS
Permanentes desde 10 pesetas.
Plaza de la Virgen Blanca, 6, 1.º

Libros nuevos

"Apostolado de los seglares", por el Dr. Eugenio Beitia

Ha sido señalado el apostolado de los seglares dirigidos por la Jerarquía, como el remedio mejor para la gran reconstrucción espiritual de España.

Más ocupados muchos en seguir los avances de nuestro glorioso Ejército en la reconquista de tierras, acaso no hemos parado mientes en que la labor de espiritual captación está casi por hacer. Y no debe demorarse.

Dicho apostolado de los seglares, que no es sino la Acción Católica, puede efectivamente responder a esa necesidad de la presente situación española.

Tal vez muchos no conocen ese apostolado. Y muchos tienen de él una idea poco clara. Mientras otros padecen la típica apatía española y acusan, una vez más, la desilusión del esfuerzo que deben realizar.

El Dr. D. Eugenio Beitia, Doctoral y Vicario General de Vitoria acaba de editar, por segunda vez, unas "lecciones de Acción Católica", debajo del título "Apostolado de los seglares".

Quisiéramos que las personas a que antes aludimos, leyeran ese libro, pues, de seguro, prorrumpían en la exclamación que un lector, muy distinguido, de este libro, nos hacía recientemente: "ahora ciertamente conozco lo que es la acción católica, y sus posibilidades fantásticas en el porvenir de nuestra Patria."

El libro del Dr. Beitia tiene como dote primordial la precisión, tanto cuando señala qué es acción católica como cuando determina qué obras no son acción católica.

Con el mérito de que no es su doctrina la de un doctor particular, cuyas definiciones pudieran ser discutidas. Sino que el autor adelanta de que va a filosofar poco por su cuenta, confirmando todo con la autoridad del propio creador de la Acción Católica, S. S. Pío XI, cuyas direcciones, extendidas en múltiples documentos, el autor presenta aquí formando un como cuerpo de doctrina que él quiere llamar "ciencia".

No recoge sólo este libro la parte teórica de la Acción Católica, sino que expone la parte práctica en la organización general de Acción Católica, y en sus organizaciones adultas y juveniles, así como los métodos de formación, coronando la obra un admirable sumario de Acción Católica, y la última Carta de Pío XI sobre este Apostolado.

Igualmente ordenadas la teoría y la práctica, y con la misma claridad y método, el libro que presentamos tiene, sobre otras obras, el mérito de que es una obra española, mientras que otros tratados, el de Civardi, por ejemplo, está más afinado en Italia.

Todas estas ventajas, y ante todas, su gran oportunidad, nos hacen augurarle que esta segunda edición tendrá tan grata acogida como la anterior.

Información de la provincia

DESDE MAESTU

TOMA DE POSESION

Ha llegado el nuevo organista de la parroquia de esta villa, presbítero don Joaquín Galarza Iparraguirre, que se ha posesionado del cargo. A la vez ha sido nombrado economo del inmediato pueblo de Leorza.

Sea bienvenido, deseándole grata estancia entre nosotros.

RETIRO

Por haber cumplido la edad reglamentaria ha cesado en el cargo de teniente de línea y de comandante militar nuestro estimado amigo y convecino don Salvador de Mateo que, dentro de algún tiempo se trasladará a Sorria con su familia, donde tiene pensado fijar su residencia.

Le deseamos disfrute muchos años en su merecido retiro.

DE RECOLECCION

Toea a su fin la recolección de cereales, que puede calificarse de bastante buena.

Maestu, 2 de septiembre 1939.

EL CORRESPONSAL.

Anuncios oficiales

Sociedad Cooperativa de Electricidad

DIVIDENDO ACTIVO COMPLEMENTARIO

Sancionada por la Junta General ordinaria de accionistas la distribución de beneficios del ejercicio de 1938-39, se anuncia el pago desde el día 4 de septiembre próximo del dividendo activo complementario acordado contra cupón número 55 de las acciones ordinarias en circulación, el cual podrá hacerse efectivo en las oficinas sociales todos los días laborables, excepto los sábados, de tres y media a seis de la tarde, mediante presentación de las facturas correspondientes debidamente timbradas.

También desde dicha fecha se pagará a los empleados y obreros de la Sociedad el mismo interés que al capital acción sobre los sueldos y jornales que hayan devengado en el ejercicio, según disponen los artículos 2 y 4 del Reglamento general de la Sociedad.

Vitoria, 28 de agosto de 1939. P. A. del C. de A., el Secretario, VICTORIANO GONZALEZ.

Monte de Piedad de la Ciudad de Vitoria

Habiendo transcurrido los quince días señalados para el desempeño de las prendas o renovación de las papeletas, cuyo plazo haya caducado, desde esta fecha no se efectuarán las indicadas operaciones y los efectos que han de ponerse a la venta se hallarán expuestos al público en los almacenes los días 7, 8 y 9 del corriente, de diez a doce por la mañana y de tres a cinco por la tarde.

Vitoria, 4 de septiembre 1939. Por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de la Ciudad de Vitoria.—El Contador, Daniel Zuazo.

Dr. Lorente
OCULISTA
de Sanidad Provincial
por oposición
POSTAS, 25

Librería Cervantes

recomienda a Vd. como la revista por excelencia de la familia, lo mejor visto hasta el día:

"MISION"

Suscripción y venta:
Dato, 30.-VITORIA.-Teléfono 1379

LABORATORIOS ENEIDA

NEMO

Crema dental de leche de Magnesia

NEMO

SAN SEBASTIAN

nos y lagos. Al S., una serie de escalones forma la transición de la llanura a las regiones montañosas de los Cárpatos, situados al O., y que alcanzan alturas de 1.725 metros en el Babia-Gora. El último macizo de dicha cordillera en Galitzia el Czernagora, excede a 2.000 metros.

*El curso del Vístula separa la región accidentada en dos partes: al E. se extienden las alturas de Lublin y al O. las de Sandomir.

La mayor parte de Polonia pertenece a la cuenca del Vístula. Al S., SO. y O. está regada por el Warta, afluente derecho del Oder, y en lo que fué región rusa de Suwalki la riega el Niemen. El Warta, que sigue una dirección N. NO., recorre una llanura pantanosa que a veces inunda, pasa por el territorio de Pozen y va a desembarcar en Alemania.

La superficie total de los lagos poloneses es de 365 kilómetros cuadrados.

CLIMA, FLORA Y FAUNA

El clima es más templado que el de Rusia, pero más duro que el de las naciones de Occidente. La temperatura media del año varía, según las regiones, entre cinco y siete grados.

La flora y fauna acusan más parentesco con Alemania que con Rusia. El tilo es el árbol favorito de los polacos; el roble abunda en los parajes de sol. Además hay que enumerar el arce, el fresno y los álamos.

La fauna es igual a la de la Europa Media. Abundan los jabalíes, liebres, conejos, ardillas, lobos y zorros.

La religión oficial es la católica, pero hay otras religiones—judáica, ortodoxa, griega, etc.—que gozan de iguales derechos.

EJERCITO

Polonia tiene establecido el servicio militar obligatorio, que dura hasta los cuarenta años. Las cuestiones relativas a la defensa nacional son examinadas por un Comité de Defensa, presidido por el presidente de la República. El país se divide en diez distritos militares: Varsovia, Dublin, Torun, Lodz, Cracovia, Lwow, Poznan, Grodno, Brzesc y Przemysl. En 1930 el contingente del ejército sumaba 17.895 generales, jefes y oficiales y 228.995 clases y soldados. El personal aéreo

PRODUCTOS Y ECONOMIA DE POLONIA

Polonia produce trigo, centeno, cebada, avena, patatas, remolacha azucarera, etc.

La ganadería está desarrollada. Polonia tiene minas de carbón, lignito, petróleo, sal, potasa, hierro y cinc.

El comercio exterior polaco se mantenía, principalmente, con Alemania, aunque también se comerciaba con Estados Unidos, Inglaterra, Austria, Checoslovaquia, Francia y Holanda.

Primeras consecuencias de la guerra en el mar

Un buque es torpedeado y hundido. Se teme por la suerte de sus pasajeros, en su mayoría súbditos norteamericanos

París.—Informaciones que se reciben de la Gran Bretaña, informan que ha sido torpedeado el buque "Atenia" a doscientas millas del Archipiélago de las Hébridas, que conducía mil cuatrocientos pasajeros norteamericanos de Liverpool y Glasgow. Es el primer acto de sabotaje de un submarino extranjero.

Londres.—El buque "Atenia", hundióse en pocos minutos, no sabiéndose si han sido salvados sus tripulantes y pasajeros, de los cuales ciento uno eran estadounidenses que procedentes de Liverpool iban a Norteamérica y los otros americanos que procedían de Glasgow.

Londres.—La noche pasada declaróse la señal de alarma en Londres y en otras varias ciudades de la zona sur. A las cuatro de la madrugada cesó la señal de peligro. Al principio no se sabía de qué nacionalidad eran los aviones, pero luego se comprobó que eran británicos.

Tokio.—Una información oficial de la mañana de hoy dice que el Gobierno nipón compraría los buques alemanes anclados en los diferentes puertos nipones, y que al efecto se llevan negociaciones con Alemania.

Londres.—Esta mañana el Gabinete británico ha dado un Decreto por el cual declara ejercerá control sobre la plata y divisas extranjeras, entre las que se encuentran la peseta española y todas las clases de francos, así como también el peso argentino y otras monedas. El Gobierno fijará sus precios y comprará las de los súbditos domiciliados en Inglaterra. Por otro Decreto, controlará el Gobierno las emisiones de capitales privados.

Berlín.—La Embajada de los Estados Unidos se encargará de los intereses de la Gran Bretaña en Alemania.

Oslo.—Ha sido acogida con las más vivas simpatías la alocución que ayer dirigió por radio a los países beligerantes, el Generalísimo Franco, a fin de localizar el conflicto europeo. A Oslo llegó este mensaje a través de las estaciones británicas.

Tokio.—El nuevo Gobierno ha declarado que tendrá una vigilante actividad sobre los asuntos de Europa y que hoy dará una nota sobre la cual la prensa nipona unánimemente adelanta que el Japón conservará la más estricta neutralidad.

Washington.—No se espera que hasta mañana comuniquen a este Gobierno la declaración del estado de guerra con Alemania los Gabinetes de París y de Londres. Estos Gobiernos no tienen prisa en hacer esta declaración porque entonces comenzarían a urgirles el embargo de armas, municiones y aeroplanos que tienen en los puertos, sobre todo en el de Nueva York, y que le serían confiscados.

Washington.—El Presidente Roosevelt ha declarado en un discurso que dentro de pocos días será declarada la Ley de Neutralidad y que ésta será legítima, diciendo que allí se las entienda Europa con sus cuestiones particulares.

Nueva York.—La prensa de todas las ciudades norteamericanas, en especial las de Washington, Boston, Filadelfia y Chicago, se inclinan a favor de Inglaterra, diciendo que más interesa la disciplina que saber si la guerra ha de ser corta o larga.

Estambul.—Han sido tomadas fuertes precauciones, determinándose que los buques de Esmirna pasen a las aguas griegas.

Roma.—El 31 de agosto, Mussolini puso todos los medios a su alcance para solucionar el conflicto por vía pacífica, a cuyo fin proponía el Duce una conferencia para el día 5 de septiembre en la que se debían haber examinado todos y cada uno de los artículos del Tratado de Versailles, para de esta forma evitar en lo sucesivo todo motivo de perturbación europea.

Esta nota fué comunicada a Francia e Inglaterra, que no enviaron respuesta hasta el día primero de septiembre. En esa noche tuvieron lugar los incidentes fronterizos entre Polonia y Alemania. No obstante el Duce, continuó sus gestiones, y recibió contestación del Führer por la cual se avenía a acudir, pidiendo 24 horas de término para reflexionar y enterarse de la Nota de aquellos Gobiernos tenía carácter de ultimatum.

Francia e Inglaterra exigían para conferencia que Alemania retirase sus tropas, contestando Hitler que él ya no podía retroceder. Queda pues demostrado que el Duce ha hecho cuanto ha estado de su parte para solucionar este conflicto.

PENSAMIENTO ALAVES

Vitoria, 4 de septiembre de 1939

TELEFONO 1226

De enseñanza

Continúan las lecciones del Cursillo de Orientación del Magisterio. Exámenes de reválida en Zaragoza

Con éxito creciente y numerosa asistencia de maestros han continuado en la Casa Social Católica las sesiones de este Cursillo que tanto interés ha despertado entre los profesionales de la enseñanza en nuestra provincia.

Vamos a hacer un resumen de las lecciones dadas desde la sesión inaugural hasta el día de ayer, domingo.

A las cuatro de la tarde del día 1 el competente profesor don José Abalos hizo una admirable disertación de Historia de España ponderando con bellos trazos la gesta épica de nuestros bravos guerreros que desde julio del 36 han escrito páginas hermosas de heroísmo en esta lucha victoriosamente terminada y a la que dió con toda propiedad el nombre de Cruzada probando el por qué de este apelativo.

La profesora doña Elena Tuduri habló a continuación con todo acierto de la Pedagogía católica e hizo ver su alto valor educativo.

El día 2 a las diez y media de la mañana el R. Padre Leturia, de la Compañía de Jesús, disertó admirablemente sobre "Necesidad de la Religión", comenzando por la etimología de esta palabra. Probó con razones de gran valía que la Religión era necesaria al hombre, que le conduce a su felicidad y que es necesaria a la sociedad de la cual forma parte.

La disertación del sabio jesuita, modelo de erudición, ordenada y metódica, causó imborrable impresión en los oyentes.

A continuación un grupo de niños de la clase de párvulos acompañados de la inteligente maestra doña Luisa Eusebio, con pan en el escenario y desarrollan una lección interesantísima de lenguaje con el tema "La Ciudad" y en aquellos momentos el público compuesto de maestros vive las gratas horas del diario trabajo escolar, resultando una lección llena de atractivos.

En la sesión de la tarde saboreamos unas jugosas cuartillas sobre Historia de España de la maestra doña Brígida Audiarena que fueron recerco grato de nuestro espíritu porque a la galanura de la forma se unía un exaltado patriotismo.

Doña Elena Tuduri continuó el tema de Pedagogía iniciado en el día anterior, completando su trabajo con gran acierto.

Comisaría General de Abastecimientos y Transportes

Delegación Provincial de Alava. Precios que han de regir, desde la publicación de la presente circular, para las crías porcinas en vivo en esta provincia:

Crías porcinas de dos meses de edad, cuyo peso medio es de trece kilos, setenta y ocho pesetas.

Crías porcinas de tres meses de edad, cuyo peso medio es de veinte kilos, ciento veinticinco pesetas, precio máximo.

Crías porcinas de cuatro meses de edad, cuyo peso medio es de 29 kilos, ciento setenta y cinco pesetas, precio máximo.

Los casos excepcionales, por condición de ascendencia y presuntos

Cafés tostados LA BRASILEÑA

Leed y propagad PENSAMIENTO ALAVES.

Ayer domingo no hubo sesión de la tarde y en la de la mañana, vuelve a deleitarnos el Padre Leturia en una lección brillante como todas las suyas, desarrollando el tema "La Religión como medio educativo".

Derivando la palabra educación de "educer", coger, define aquella diciendo que es tomar al hombre todo entero: alma y materia, para con la cooperación de la gracia formar el verdadero cristiano.

Después de desentrañar admirablemente la anterior definición, el conferenciante se fija en el sujeto, en el fin y en los medios y va estudiando odestos tres elementos educativos haciéndolo con claridad y lógica irrefragables, siendo la segunda lección del Padre Leturia tan magistral como la primera del día anterior.

Pero aún nos faltaba a los oyentes gustar las mieles del verbo caído de la Inspectora de Primera Enseñanza doña Isabel Romero, que en su conferencia sobre "Isabel la Católica" nos resultó verdaderamente prodigiosa.

Estudió a la gran Reina en su acaudrado catolicismo y en su gran feminidad, y fué su discurso dechado de forma, de elevados conceptos, bellas metáforas, fervor religioso y patriótico.

Ahora a esperar nuevas actuaciones.

PROGRAMA PARA MAÑANA DIA 5

Mañana.—A las diez y media "Ambito de la Religión", por el P. José León, Camelia.

A las once y media, Lección práctica "La música religiosa en las escuelas", por don Jesús Virgala, beneficiado organista de la S. I. C.

Nuevo Teatro

MARTES 5 DE SEPTIEMBRE DE 1939.—Año de la Victoria

Unico día de actuación CIRCUITO CARCELLE presenta al eminente artista español D'ANSELMINI

en sus maravillosas creaciones de alta fonética y sano humorismo, con el espectáculo de las 1.000 carcajadas en dos horas.

Componen el espectáculo las siguientes atracciones: D'ANSELMINI ("AS" de la fonética).

LOLITA GRANADOS (estrella coreográfica).

ELSA Y WALDO ("caricatos" coreográficos).

PIRULETZ (célebre caricato español).

FINITA ODEON (estrella de la canción).

LERIN (malabarista cómico).

ARAFEL (humorista de la caricatura).

MARUJA FONTAL (danzas típicas).

HISA DE VARIM (danzarina acrobática).

AVELLA-STALRE (bailes modernos).

CARMEN ROY (canciones de España).

ORQUESTA: LOS IBERICOS JAZZ

Tarde.—A las 4, conferencia por don Eulogio Gómez, Director de la Graduado de niños de "La Florida", Tema "Civilización española".

A las 5, conferencia pedagógica por doña Asunción Enciso, Maestra de la Graduado aneja a la Normal.

EXAMENES DE REVALIDACION DE BACHILLERATO EN ZARAGOZA

Zaragoza.—Habíendose dispuesto que para los alumnos comprendidos en el orden de 20 de agosto último el examen final de Estado del Bachillerato se sustituya por un examen de reválida especial, en las condiciones reguladas en la misma, se concede un plazo que terminará el jueves 7 del corriente, para que los que deseen acogerse a tal disposición presenten en la Secretaría General de la Universidad, la solicitud correspondiente, acompañada de los oportunos justificantes.

Los exámenes darán comienzo el día 11 del corriente, en el local y a la hora que oportunamente se anunciará.

FACULTAD DE DERECHO. EXAMENES DE ASIGNATURAS

Zaragoza.—Hoy lunes, día 4, comenzarán en esta Facultad los exámenes de asignaturas para los alumnos matriculados en la presente convocatoria.

El cuadro de tribunales y los locales y horas de los diferentes exámenes se dan a conocer en el tablón de anuncios de la Facultad.

ESCUELA SUPERIOR DE TRABAJO DE VALLADOLID

Valladolid.—Se pone en conocimiento de los interesados que mañana 5, darán comienzo en este centro los exámenes extraordinarios. Las convocatorias por asignatura se harán en el tablón de anuncios de la Escuela.

Valladolid, 1 de septiembre de 1939.—Año de la Victoria.

Antonio Nobre hablará mañana en Vitoria

Mañana, a las siete y media, dará una charla serio humorística con ilustraciones literarias de confraternidad hispano portuguesa el notable escritor Antonio Nobre, que acaba de obtener un gran éxito en el paraninfo de la Universidad de Salamanca.

El tema de la charla será "Confidencias de D. Quijote y Sancho", y se verificará en el salón del Circulo Vitoriano, siendo pública la entrada.

Don Antonio Nobre, que ha trabajado incansablemente por la obra de la aproximación hispano portuguesa, y posee, por ello, preciada condecoración, ha padecido, por la misma causa, dura persecución de los rojos que lo han tenido preso por dieciocho meses.

En Vitoria dará mañana la interesante charla que anunciamos para las siete y media en el lugar antes dicho.

Ecos de Sociedad

D. JAIME ZUBIAURRE

Al clausurarse la Exposición Internacional de Arte Sacro, y terminarse de desmontar las instalaciones de la misma en Villaso, está recibiendo muchas felicitaciones nuestro querido amigo don Jaime Zubiaurre que tan importante labor ha realizado en dicha Exposición, de empeñando uno de los cometidos de mayor confianza.

A los plácemes recibidos una el señor Zubiaurre nuestra felicitación.

PROXIMA BODA

Para la primera quincena de octubre, ha sido fijada la boda de la señorita Emilia Sáez, con el funcionario municipal D. Luis Rodrigo.

Nuestra felicitación de antemano.

Tablas flamencas siglo XV y cuadros firmas modernas.—Fortuni, Pradilla, Carlos Haes, vend. Hotel Jáuregui, de 11 a 1 y de 4 a 6.

TENNIS

En casa de las señoritas de Fernández sigue jugándose el Premio Ibarra con grandísimo entusiasmo. El segundo partido del sábado fué el más interesante de los hasta la fecha jugados.

Hasta ahora la puntuación es la siguiente:

Cobián-Pérez Oalbet, 2 puntos.
Flórez Estrada-Verástegui, 3.
M. Sánchez-Elío, 1.
M. Rodezno-Díaz Arcaya, 0.
C. Sánchez-Vidal Abarca, 0.

VIAJES

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido compañero el funcionario de la Diputación Navarra y redactor de "Pensamiento Navarro" don Jesús Etayo Zalduendo, que en compañía de su hija Josefina ha pasado unas horas en esta.

—Después de haber pasado el verano en Plencia y Oyón ha regresado a nuestra ciudad el joven estudiante Ignacio Gómez de Carrero.

—Regresó de Alcalá de Henares, la señorita Carmen de Izarra.

—De Madrid pasó por San Sebastián, la señorita Pepita Gil.

—Regresaron de Deva, las familias de Abecia, Fernández, Saiz, Cebas y Gurtubay.

—Llegó de Cataluña el que fué director de la sucursal del Banco de Bilbao en Vitoria, buen

amigo nuestro, don José Ignacio González de Echávarri.

—Se encuentra en Vitoria el teniente de Infantería, joven abogado, amigo nuestro, don Arturo Cebrián.

—De Gestona ha regresado la señora viuda de Foronda, acompañada de sus hijas.

—Hemos saludado a nuestro antiguo amigo el notable arquitecto don José María L. Gil, que ha venido de su casa de Zaragoza.

—Para Pamplona salió ayer la bella señorita Marielu R. de Esendero.

NATALICIOS

La esposa de nuestro convecino don Pablo López de Lacalle, nacida María Sarraide y Lasaga, ha dado a luz un niño, encontrándose en perfecto estado.

Enhorabuena a los venturosos padres y demás familia.

—Ha dado a luz un niño, primogénito en el matrimonio, doña María Bastida, esposa de don Félix Gonzalo.

Nuestra enhorabuena.

BAUTIZO

Ayer domingo y en la Parroquia de San Pedro Apóstol recibió las aguas bautismales el niño que días atrás dió a luz doña Julia Rey, esposa de nuestro querido amigo D. Antonio Ochoa.

Al nuevo cristiano se le impusieron los nombres de Adolfo Bruno.

Fuó apadrinado en la ceremonia por la señorita Emilia Ochoa y don Bruno Borgia.

Enhorabuena.

ANGELITOS AL CIELO

En el día de ayer subió al Cielo la niña María Mercedes Bengoa y Gastiasoro, a los cuatro años de edad.

A sus afligidos padres don Miguel y doña Teodora; hermano Pedro Angel; tíos, primos y demás parientes enviamos nuestro pésame.

La Misa de Gloria se celebró hoy a las once, en la Parroquia de Santa María.

NECROLOGICA

El bondadoso, conocido y estimadísimo señor don Leandro Ugalde y Altube falleció a las dos de la tarde de ayer, a los 80 años de edad, y hoy ha sido llevado su cadáver al cementerio con lucido cortejo fúnebre.

Sinceramente nos sumamos a la tribulación de sus hijos doña María, doña Gumersinda y don Juan Cruz (del Cuerpo de Telégrafos); hijos políticos don Ramiro Morillas, don Joaquín Bilbao y doña Sixta Fernández; nietos; hermana política doña Martina Juaristi; sobrinos y demás parientes.

Junta Harino Panadera de Alava

Precio para las harinas, pan y subproductos de fabricación

En cumplimiento de lo dispuesto por la Superioridad, en telegrama recibido el día 2 de los corrientes, los precios fijados para la harina, pan y subproductos de fabricación a partir de la publicación de la presente, son como sigue:

PARA LAS HARINAS

Las producidas en las fábricas de Laguardia, a 73,25 pesetas. Las de las fábricas de Areniega y Llodio, a 75 pesetas. Las producidas en el resto de la Provincia a 72,50 pesetas. Todos estos precios se entienden al pie de fábrica pago al contado y sin envase, pudiendo tener una oscilación en más o en menos del medio por ciento.

PRECIOS Y PESOS DEL PAN

Zona de Laguardia: Los dos kilos de pan de flama a 1,45 pesetas. Los dos kilos de pan de flama a 1,10 pesetas. El kilo y medio de pan de flama a 1,10 pesetas. El kilo de pan de flama a 0,80 pesetas. Un kilo de candel a 0,80 pesetas. El medio kilo de candel o de flama a 0,40 pesetas.

Zona de Areniega y Llodio: Los dos kilos de pan de flama, a 1,50 pesetas. Los dos kilos de pan candel a 1,50 pesetas. El kilo y medio de pan de flama a 1,15 pesetas. Medio kilo de pan de flama a 0,75 pesetas. Medio kilo de pan candel a 0,80 pesetas. El medio kilo de pan candel o de flama a 0,40 pesetas.

Zona de Arceyuega y Llodio: Los dos kilos de pan de flama, a 1,50 pesetas. Los dos kilos de pan candel a 1,50 pesetas. El kilo y medio de pan de flama a

URQUIOLA OCULISTA

Dato, 8, 1.ª derecha

De la Alcaldía

Han comenzado las obras de derribo de la antigua fábrica de cerillas

El Síndico del Ayuntamiento, señor Sanz, dijo a los periodistas que esta mañana habían dado comienzo los trabajos de demolición de la antigua fábrica de cerillas de la calle de Santiago. Los materiales que del derribo puedan ser aprovechados se utilizarán para las obras de ampliación de los talleres municipales que se están instalando en la parte trasera de la Plaza del Mercado de Ganados.

Por el momento—dijo el señor Sanz a los informadores— el lugar donde se encontraba emplazada la fábrica de cerillas quedará sin edificar y convertido en solar, ya que una de las cláusulas de cesión de estos terrenos es que sean dedicados para alguna obra benéfica. Los terrenos serán convenientemente vallados.

También dijo que el próximo viernes, y en la Junta del Hospital Civil de Santiago se estudiará el consorcio para las obras del nuevo trazado de la tapia del Hospital, y de que las obras de pavimentación de la Plaza de España se termina-

rán, en el trozo levantado, para el próximo lunes, día de Olarizu.

En la Alcaldía, y por ausencia del Alcalde, señor Santaolalla, se encontraba al frente del despacho el primer teniente de Alcalde, señor Saracho.

Cofacs CABALLERO DECAÑO. MILENARIO

OCASION Medallas sufrimientos por la Patria a 19 pesetas

WALDO de una partida de cubiertos, cazos, cucharones para cocidos, pinzas azúcar, cubiertos comer pescado, juegos servir pescado, cafeteras y lecheritas pequeñas propias para Cafés y Bares, etc., etc. Cucharitas café, seis piezas, 5,75. Otras son gran plateado doble, seis piezas, 14 pesetas.

ISASIA, Dato, 24

Vasos y cubiertos para colegiales

Cubiertos mesa, 12 piezas, 17 pesetas.
Cubiertos mesa, dibujo, 12 piezas, 22 pesetas.
Cubiertos mesa, fuerte plateado, 12 piezas, 32 pesetas.
Cucharitas café, 6 piezas, 7 pesetas.
Cucharitas café, fuerte plateado, 6 piezas, 14 pesetas.
Cuchillitos merienda, 6 piezas, 14 pesetas.

JOYERIA—PLATERIA—ISASIA.—DATO, 24. Vitoria

Medallas sufrimientos por la Patria, a 19 ptas. Medallas Caballeros Mutilados, a 22 ptas. Insignias diversas, precios baratísimos.

ISASIA, Dato, 24